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香港推廣普通話宣按部就班

王培光

香港城市大舉中文、觀譯友誼古學系

普i甜苦學爾熱i輯講真

香港人學習普通話最近文形成了熱潮，很多余營私營的機構輯紛為員工開設普議

話斑。這是由於備主話，攏到普j通話的最要哇，知道普通誰有利於僱員拓展業務。這些

僱主當然如黨內地人士與香港接觸頻繁，問爵士色的交往多數需要使用普揖話。

j輯與上次熱潮略者不同。上一吹熱黨發生在 1983 年寄~矮，當時普i通話學特如雨梭春

，學生人數急連增加。芽~次熱潮的普通話學習主要集中在營瘋話是學校內。

潮中，很多機構內部捕殺了普通話蹺，許多香港人在工作的地方學習普通話，不必再

跑到普通話學校去了。上一次學習普鐘話的熱潮由香海人自掏聽位掀起，這次則由僱

贊助普通話娃謂形成。儷主考憊的主棋是僱員工作上的需嘍， t思灣通話看成種

方便聽員工作上溝通的工異。至於自梅腰位學習普通話的香港人不一定都把曾通話視

作;工具，能fr穹的動機是有多種多樣的。

替港人學蕾普通話的勸機

入學習普通話的動機是各式各樣的，社會器設學是語言學習動機分為兩大方

面。 1 插一方器是非工具性的，如為了認同中盤，認識閥家的失胃語言，了解中聽文

毯。這些動機都和感情有關。賞我們說， r中國人怎麼得以不會說普通話J ; 
人覺得自忍不會說或說不好著攝話很慚愧，害ß透露了這方闊的記旗感情。第三方龍是

工具性的，如學習靜j童話是基齡工作的需要、推遊的需要或做生意的需要等。

機都把普通話m見作進行語言?溝通的工具。認識香港人學蕾普講話的動機，了醇香議的

，當熬有軒於香港的普通話推廣I作。蜍út之外，了解禪)J丘地盡如珠江三角

洲1:怎樣推行普通話，顯然也對香港的普通話推廣工作大者轉益。筆者最活雷訪問珠江

三角洲一聲推廣普通話的官員，下文將介紹他們一些值得參考的經驗。

1 見 R C. Gardn叫“Attitudes and 鈍。tivation" ， Annual Review of Applied U Ilguistics, 9 (1988), 
pp. 1:3各… i是岳 。
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蓋章勵香港人自動自發地學習普通囂

激發香港人學習習亨通話的動機，讓他們主動積極地學習蕾議話，天在推厚實普通話的

。社會語言學家指出，必須得到語言使用者的i詩意，由他們心首體顯地用

言，才能有真正的語言轉變。 2 要激發香港人的普插話學鋒熱情，第一，可以在經濟

上提供 J些誘題，對一些職務上，豆、須應荊普通話的公務員，如中文主任、傳譯

，給予一點學普連話的津貼或獎金。普通話津貼進一步可推廣安IJ能以普通話潛行

教學的中小學教員身上。第二，可以在教背上加強民族方意識的教育，充實公民教育與

中路文化的教育，培養貓港人的安盟心與認向中間文化的思想， í吏香灌入患覺到j學習

中華民族共向語一…普通話的括騁。第三，可以在社會上宣傳推廣全民共同語的黨要

性， f度香港人認識到學習普通話的種種增血。總之，發輯、教育與黨傳是三個重聽取

有效的辦法，只有這樣，才能引導人們自動白發1世說或者學習普通話。

政宵!為懿推廣普通話可按部就班進行

社會上阿華聽聽、教育與東縛的槍施來推廣普品話，主方f~政府UiJ PTl:l捏一個示藍

的作用，率先使用 J普通話，聶此提高普蟲囂的棉位。 j段府帶頭使用普通話， .þ是假贊

黯、教育與宣縛的辦法，讓公務員認識到瞥通話的重要性，形丘克誰讓普通話的氣{瘓。

，推廣普通話所還間的阻力就較小。畫畫鑽去務員應該先學會普通話，

次序的，對能們須括部就現進行培盲目。首先當然是學要求工作上品積意用督通話的公務

員都學會普插話，然?是棍棒工作需要的大令，擴大蕾通話培訓的範闢。廣東當最近雖

然重申 f政府會議使用普蘊話j的規章， :~但是具體的執行情混鼓不卡分理想。盔、緣與

市饒的會議可以鑫守這個規矩，但當前提以下的會議便不能完全遵守;工輯部門此扭

其帥部門來'1:ß較不能獲守。這一紙規定能不能徹鹿落寞，主要1][克平會議的路留情

況: (一)與會者至是不是都能說發通話， (二)會多少與會議不能說或聽當地的方言，

(三)不能說成聽當地方言的與會濁的地能如惘， (凹)與會者對普通話與當培方設的患

精傾向。政前能歡的是，盡量提供普通話培割草，治、除余務負以普通話進行表達的獨

難;另外，就是採用獎勵、教育與瓷磚的辦法加強公務與對普i通話的感悟。繞件成熱

的時候，擋車主普插話將會事半功倍。條件未成熟，徒然大聲疾呼，也於事無補。

售貨憂電纜憂協助普通話的誰讓

多提供語言聽壤， {要香潛入可以多聽醬油話，在傳媒方面，政屑再試鼓勵電

多播放普通話節昌，增加普通話軒館等等。不過政增高、三真考意到，電臺與

: 從R. Fasold, Th f:' Sociolinguistics ()f Society (Oxford: Basil Book, 19串通) 。

活 兒〈中共廣3夜 1草委、堅實束，宙人民政府總於大力推廣普治話的泠空更( 1992 年 2 月 2 日冷， (廣東省中盟

語:玄機會為5舟，第 5 期，真 i…活。
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電視臺除了尊重政府的意見外，還要按經濟規律辦事。珠江三角洲的一些電視臺只是

聽取政府推廣普通話的部分意見，它們為了收視率與盈利，播放不少粵語節目。一些

商人指定他們的廣告必須用粵語播出。因此，關鍵在於人們愛看甚麼語言播出的節

目，政府對電臺與電視臺作出要求只是治標，治本的方法還是透過教育與宣傳對人民

進行誘導，讓人們有一天自動選看普通話節目。政府可利用有線或無線電視進行普通

話的遙距教學，遙距教學的學員可繳交錄音功課，付若干評卷與指導的費用(政府于

以津貼)就可得到普通話教師的個別輔導。

學校全面設置普通話科

如果在學校推廣普通話是接部就班進行的話，那麼首先可以在中小學全面設立普

通話科。香港暫時還不具備充分的條件使用普通話進行中丈科教學。多數中丈科教師

還不能說流利的普通話。至於在中小學設置普通話科，如果是每週兩節的話，每所學

校只需要兩三位普通話教師而己，所要培訓的老師不算很多。中丈老師的人數大概是

所需普通話老師的三、四倍，培訓中文老師以普通話教學，需要輪流培訓，時期太

長，只能是下一步的計劃。有人主張學校全面用普通話授課，這就太急進了，師資、

學生理解能力與家長的支持等條件還不具備。如果兒量剛入學即接受以普通話進行的

教學，當然一時說聽均有不便，長期的效果如何，有待教學實踐考查。在沒有定論以

前，這個方法宜暫緩使用。當然每所學校的情況不同，個別學校可以採用上述方法，

是因為家長支持于女接受普通話作教學媒介，全港的家長是否都這樣想就不得而知

了。 1974 年 7 月，香港教育統籌委員會的〈語文能力工作小組報告書〉建議「在中學會

考的中國語丈科中增設普通話選考卷J ' 4 這的確是目前最可行、最應該走的第一

步。下一步就是在中小學設置普通話選考卷，因為受中小學教育的香港人是應該能聽

說普通話的。

目標不要急進

要避免提出不能實現的目標，譬如說中丈科以普通話進行教學。這個目標在內地

提出了許多年，現在廣東省不少中小學運實現不了。詹伯慧指出，珠江三角洲有三分

之一到一半的地區使用普通話作為教學語言，一些地方仍然使用方言教學，甚至中國

語丈課也使用方言教授。后如果條件不具備，要香港但期(譬如說三、五年)達成這個

目標，則廣東省的推廣情況可以作為前車之鑑。在香港貿然提倡起期內實現這樣的目

標，熱心推廣普通話的人當然興奮，但是部分香港人卻會緊張起來。幾年之後，如果

4 載{教育統籌委員會語交能力工作小組報告書卜 1994 年，頁 46 。

5 見詹伯警(困苦論廣東的推廣普通話工作} • {普通話}. 1992 年第 2 期，頁 26-29 。
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進展不犬，就難免使曾經緊張的香港人笑笑。制定還樣的目標，品獲掌權衡量形瞥，

是否已罵了填學輯、教育與宣傳等策略為主這觸目標辭造條件?香港人的心理阻力如何?

學生的普通話理解能力怎樣，是否有能力聽課立在此進一若發摺與討論?中文教臨的普

通話簣，讓能力是否起舞?要考憊的問題很多，描怨說刀、一一站站『。

要有竟是的資頭來實實攝軒賽j

如果希望中文科採罵當為話教學，問許多中文教師還不會說普通話，員IJ曹先{賢慧要

，鼓勵中女教師學習瞥海話。直顧自殺地學習一攤掛霄，展效會比強制學雷

大得多。其次是提供背插話的士語言詩，這就必鎮能詐變設λ多大的人力與經費，才能把

中文教臨培學11至可能以普通話進行教學。現在香港教宵馨的普議話教師培訓課程

十幾語小時，那是不鶴的。香港人大約賽上兩百個小時以上的諜，才能說指當蝶戀叉

繞科的普通話。中小學中文教師的人數可能樣近一萬，教師普通語班態該是三卡

的班，四五十人心 ~fJI草不合蟬，因此所要投入的人力物力是種當龐大的。丟在者認

為，廣東有推廣普晶話說不成功，其中一體重要因素是投入的人力與經費不是。時就

人力謊言，負實推廣發瘋話的廣東當語言文字工作委員會辦公室接只有五位官鼠，各

持吉、縣大多;受害專人專職觀賞，吾吾只是的(闊別官員難聽真實。這唔，當真不只是負

層較普通話，還變執行推行嚮先竿等等語言政黨。在人 1J妞缺的情混下，普通話撞冀的

計艷、執行、監督與許詰也就難以賽矮了。紐嘗警方面也有問輯，沒有多少經實可辦教

師普通話間。一些南、縣一年只霧一輛個教師普錯話涯，培訓幾十人，希5答道峙老師

在各自的分廠能起帶頭仲悶。人數主義識女少，是位還是杯水車薪略了。

普通詣的接求軍醫λ而與

學實東省強謂自單範院校的畢槃三位普通話必蘊含樁;事實上，年輕的臨範學生學好普

通話雖不太難。有鑑於此，將來香潛第一步可以導要求主修中女的懿範學生必勝普通話

科，第三二步則要求量IU革中文的師範生啦，起è~多普通話科，如此逐步推廣。 1987 年， r閻

絮語言文字工作委員會推廣靜瘋話辦企望j發出通知，規定考按凹十五議以下(包括間

)中小學教師以普通話施教的能力。 7 這項措站對中年、青年教師有所要求，

而對老年教師則不強人所難。道點是很值得參考的。深圳市政府推廣普曲誦的辦法很

靈活，在 1986 年發出的通如中，深圳市要求任職教師起聽能說…般的普通話，只要

不同方言隘的人能勢聽得懂普通話說可以了。深圳市j鑫成這個目標後，存在下一階段

ö 5i! P. K. W ong { 3三結瓷入“Langua缸e Planning in the Pearl River Delta" , inηle Fìfth Ðragon: 

Reform StrEltegiεs and Development lssues in the Pearl Ríver Delt晶， edited by S. Macpherson 

and j. Chen霞 (Hong Kon民: Longma訟， 1994) 。

? 見i軍 tJllrtï謠言女字工作辦公室編〈語言文字也工作爭勝)， 1992 年，買 15 。



48 中閱讀交通訊

要求教師進一步會說lt較標準的會插話，則方音不太藥，詞匯及譜法錯誤比較少的普

通話。終總之，普通話水平的高低，摸不向鈞情況有1以有不闊的要求，譬如 (1)

通話開始推膺的階段，要求可以低一些，以後逐步揖萬; (2) 對不問符業的人士可以

同的要束， t宛如對播音義的要求應該很嚴疇，對一融工人的要求點河以很寬擊;

(3) 對年輕人要求滿一些，龍對金字耙大的人不f'F具體要求。其實，普通話的樣準只有

a禮，都說是以北京聽著為標准語音，以北方話為海基礎方言，以典範的現代白話文著

作為諸法規範。不遍，背過話的要求甜可以有寬有繁，在推廣普通話的不同階段可以

有不同的要求，對不同行業的人可以有不同的要求，對不間方言背景的人可以有不持

，甚至對不同年齡的人也可以有不悍的哥哥求等等。

成立推廣華通話費員會

鸝結各方面的力麓，者組織、有計畫Jjt皂誰聽普通話，有品要成立推廣瞥轟話

員會。這{崩委員會的委最憊包括政府有鶴當門的代表、教育專家、語言學家、

、普通話教學專家及有關社會團體的代表等。中闊的語言文字工作委員會的

委鼠的括下列各方麗的部門及售額鶴的代表:國家教育委負會、廣播電影電視部、中盟

社會科舉棍、中盟科嘉興院、解放軍總政治訴宣傳部、全國梅、工會、全國婦聯、共青

腫、郵電部、新聞出版馨、建設部、工鵲行政管理闊、民政器、文忱部、盟家投術眩

8 

與大專院棍等。這個組戚有其參考纜憫。香港的攪廣普通話委真會可以黨思路鞋

，從長計議，鶴訂最佳的方議，使普通話的推廣工作得以11關科龍有效地進行。

，&鈍。


